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据钱江晚报·小时新闻客户端报道，去

年，杭州有不少高档住宅小区交付，其精装标

准大多在 6000 元/m2 左右。然而，交付之后，

多个高档住宅陆续发生业主砸掉精装重新装

修的事件。申花某楼盘有四五户业主砸掉了

上百万元成本的精装修，有的业主为了重新

装修还再掏出200万元。

为什么如此大费周章？业主的回答是这

样的：不是开发商的装修品质不够好，而是太

老气。

因装修引发纠纷、业主不满后重装的事

之前也有，但多半是品质问题引起的，比如实

际装修与标准相比严重注水、名牌电器掉包

等。仅仅因为不喜欢装修风格就砸掉重来，

是不是有钱任性？虽然说这是业主的权利，

但这么砸掉让人觉得可惜，这是资源的极大

浪费，要知道：钱虽是你个人的，而资源是大

家的。

个人偏好很难统一，有人喜欢这样的风

格，有人喜欢那样的风格。同一个人在不同

的时间里的偏好也可能有所变化，对某种风

格无论当时有多满意，看久了也会审美疲

劳。笔者建议，如果对硬修风格不满意，不妨

请软装设计师来改变一下风格，有时候，换换

颜色换换搭配，调整下家具的风格和组合就

能产生不同的效果。

其实，这个问题，完全可以提前解决。开

发商可以做得更完美一些，能不能向购房者

多提供几种不同的装修风格供选择？统一标

准统一模式的确不是一种很理想的做法，完

全可以将选择权交给业主。

眼下因为商品房热销，不愁卖，开发商就

以为可以马虎一点，而一旦转入买方市场，

比拼的是品质和服务。有远见的开发商不会

只满足于现状，而会以更高的标准来要求自

己。

全装修交付是社会发展的大趋势。浙江

省 2016 年发布的《关于推进绿色建筑和建筑

工业化发展的实施意见》规定提出，全省各

市、县中心城区出让或划拨土地上的新建住

宅，全部实行全装修和成品交付，鼓励在建住

宅积极实施全装修。

全装修交付中出现的种种问题，需要引

起我们的重视。除了少数业主不喜欢装修风

格而重装，还有样板装修与实际交付不符、装

修材料减配、名牌电器被调包等问题。对于

那些开发商不诚信行为，监管部门应该强力

介入进行打击，保护好购房者的正当权益。

与其业主重新装修，不如开发商提供多种选择
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据新华网报道，近日，针对我国出生缺陷

预防体系尚存在一些不足的情况，有全国人

大代表建议，由国务院修改《婚姻登记条例》，

将国家免费孕前优生健康检查项目列入婚姻

登记前置程序，将婚检纳入公共卫生服务范

畴，由政府支付婚检基本项目费用，将婚检率

由目前的61.1%提升至100%。

2003 年 10 月 1 日，《婚姻登记条例》正式

施行，事实上取消了此前延续多年的强制婚

前检查制度，而变成双方自愿婚检。此举在

当时曾引起一番热议。犹记得，当时支持取

消强制婚检者不少，认为此举旨在保护个人

隐私和婚姻自由，是一种社会进步。

不过，这么多年来，反对的声音没有消

失，恢复强制婚检的呼声越来越多。历年来，

有一些全国人大代表、政协委员先后提出过

类似建议。远的不说，2019 年全国两会期间，

全国人大代表冯琪雅就提出，为降低出生缺

陷发生率，建议恢复强制婚检。去年 5 月，全

国人大代表蒋胜男也提出了推进法定婚检、

保障配偶知情权的建议。

这次全国人大代表没有明确提出要恢复

强制婚检，而是建议以免费婚检来提高婚检

率。只不过，要将婚检率提高至100%，如果只

是免费，恐怕是做不到的。目前，国内至少已

有 22 个省（区、市）在全省范围内全面推行免

费婚检。如果免费婚检取得良好成效，剩下

的就是加大推广、全面覆盖的问题。

无论是强制婚检还是强制免费婚检，其

落脚点都在于强制，而不再是由当事人自愿

选择。那么，就有必要搞清楚，强制的目的及

其可行性。从前面这些全国人大代表的建议

来看，之所以要推行强制婚检，主要目的是为

了降低出生缺陷率。

支持强制婚检的人多数会举数据说明，

取消强制婚检后，自愿婚检的人数大跳水，婚

检率直线下降，而出生缺陷率则不断上升。

如 根 据 全 国 出 生 缺 陷 监 测 数 据 显 示 ，

1996-2014 年出生缺陷发生率由 128.30/万上

升至 157.03/万，近几年出生缺陷率总体呈持

续上升趋势。

不过，这组数据无法直接论证婚检率下

降与出生缺陷率上升的因果关系。这一方面

原因在于，出生缺陷率的上升，不光与夫妻双

方是否存在先天性遗传病有关，还与生态环

境、饮食健康、医疗保健等因素密切相关。如

果不能证明这些因素与出生缺陷率无关，就

不能准确反映强制婚检的必要性。

另一方面原因则在于，虽然目前国内施

行婚前自愿婚检，但是孕检环节并未缺席，实

际上国内各地都建立了比较健全的孕检保健

制度，给孕期妇女建立健康档案、定期检查。

这也是避免和减少新生儿缺陷的重要措施。

换句话说，在严格的孕检措施下，实行强制婚

检制度对减低出生缺陷率能有多少贡献，也

值得调查。

18 年前取消强制婚检的一个重要理由

是，结婚与生育是两回事，结婚的目的并不必

然是为了生育，所以，婚姻制度与生育制度应

当有所区分。这个理由到今天仍然是成立

的。这也意味着，要恢复强制婚检，需要更为

充分的理由，才有足够的说服力。

婚前检查有其重要性，这点毋庸讳言，但

是否重新提升到“必须”的高度，则需要审

慎。这不光涉及法律调整，也关系到公众认

知、婚姻关系与个人权利等多种因素。针对

此事，不妨由有关部门组织专家进行调研和

论证，给公众一个合乎科学、有利于社会进步

的结论。

强制婚检呼声再起，是否可行需科学论证
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河南小伙高景卫从义乌驱车到绍兴寻找

恩人周师傅以谢 10 多年前的一饭之恩，而周

师傅却连门都不让他进。这是怎么回事？

据钱江晚报·小时新闻报道，2009 年 9

月，19 岁的高景卫从绍兴赶赴江苏路上因

囊中羞涩而要露宿街头时，遇到了正在散步

的周师傅。周师傅邀其到家中过夜，还烧面

条给他吃。现在，高景卫到义乌工作，想找

周师傅表达谢意。他千辛万苦找到老人时，

周师傅却认为是件小事，拒不相见。在高景

卫一再坚持下，周师傅要他上门时不买东

西，才答应见他。

这一老一少身上，都有一种质朴的善

良。正是这种善良，打动了大家。

周师傅助人为乐不求回报，高景卫滴水

之恩铭记在心。两人发自内心的朴实和善

良，是中华民族传统美德的生动写照。也许

一宿一饭并不起眼，但却传递了助人为乐的

美德，温暖人心。高景卫登门感谢，周师傅

不许他买东西，处处为他人着想。

助人为乐之花永开不败。但遗憾的是，

以助人者为对象的欺诈事件屡见不鲜，让助

人者付出了不必要的代价。这样的事情发

生多了，以至很多人面对他人之困，担心不

怀好意，难以跨越自我防卫的那道坎，就有

了“扶不扶”的纠结。

在这样的背景下，高景卫和周师傅的故

事才更显可贵。

历史上不乏助人为乐不求回报的例子，

比如秦末汉初，漂母施舍韩信不求回报，传

颂至今。也许在周师傅、漂母等助人为乐者

看来，尽己所能，帮助他人是一件普普通通

的事，但正是这样的小事，温暖了历史，温暖

了人心，照亮了一代又一代人前进的脚步。

助人为乐，既是现实生活的需要，也是

一种社会责任。助人为乐，也许是顺手而

为，并没有付出多少，但却收获了喜悦；也许

是微不足道，却能给别人带来快乐，也能让

自己收获安心。

如何进一步弘扬助人为乐精神？在社

会上营造助人为乐的氛围不可或缺。只有

引导人们认识“助人为乐”的重要性，让全社

会都对助人者“高看一眼、厚待三分”，才能

驱使人们在他人困难之时，在社会需要之

时，“该出手就出手”。同时，针对碰瓷现

象，有关部门要严格依法查办，从而让助人

者不再为自己权益受损纠结，敢于大胆伸出

援助之手。
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